

令和7年 網走市議会
総務経済委員会会議録
令和7年9月22日（月曜日）

○日時 令和7年9月22日 午前10時29分開会

○場所 議場

○議件

1. 議案第15号 令和7年度一般会計補正予算中、
所管分
2. 秋季視察について

○出席委員（7名）

委 員 長	石 垣 直 樹
委 員	井 戸 達 也
	小田部 照
	立 崎 聰 一
	深 津 晴 江
	村 椿 敏 章
	山 田 庫司郎

○欠席委員（1名） 澤 谷 淳 子

○議 長 松 浦 敏 司

○傍聴議員（5名） 栗 田 政 男
里 見 哲 也
永 本 浩 子
古 田 純 也
古 都 宣 裕

○説明者

副 市 長	後 藤 利 博
農林水産部長	佐 藤 岳 郎
農 林 課 長	古 田 孝 仁

○事務局職員

事 務 局 長	岩 尾 弘 敏
次 長	本 橋 洋 樹
総務議事係長	和 田 亮
総務議事係	平 間 公 稔
	山 口 謙

午前10時29分開会

○石垣直樹委員長 ただいまから、総務経済委員会を開催いたします。初めに、本日の委員会ですが、

澤谷委員から欠席の届出がありましたので御報告いたします。

本日の委員会では、付託された議案1件の審査及び秋季視察について協議いたします。それでは、議案第15号令和7年度一般会計補正予算中、農業農村整備費、卯原内ダム等管理事業について、説明を求めます。

○古田孝仁農林課長 議案第15号令和7年度網走市一般会計補正予算中の農業農村整備費、卯原内ダム等管理事業の歳入歳出予算の補正について、御説明申し上げます。

1の補正の理由及び内容でございますが、西網走地区畑地かんがい施設の越歳送水路において発生しました漏水箇所を、国・道の補助金を活用し復旧するため、所要の経費を追加補正するものでございます。

2の補正額でございますが、（1）歳出予算は工事請負費として924万2,000円を追加するもので、財源は道補助金404万7,000円、市債140万円、一般財源は379万5,000円でございます。（2）歳入予算は道支出金として、土地改良施設突発事故復旧事業補助金として404万7,000円、市債土地改良施設突発事故復旧事業として140万円でございます。

次のページの3、漏水事故概要を御覧ください。漏水の概要ですが、場所は卯原内地区の越歳送水路で、位置はそのとおりでございます。位置といたしましては、卯原内ダムから北東方向へ2.5キロ下ったところになります。この送水路は、平成15年度に供用が開始されたもので、管種は強化プラスチック複合管、FRPMと言われるもので800ミリの径でございます。漏水の状況及び破損した管につきましては、写真のとおりでございます。

漏水の原因ですが、掘削して管を調査したところ、関係部から観測部にかけて亀裂が確認されましたので、これが直接的な原因と考えられております。亀裂が生じた要因は、地下水により管路を固定する基礎材が流されたものと推測をしているところです。復旧工事では、埋設する基礎材をこれまでの砂と火山灰から、管が安定するよう、切り込み碎石に置き換えて施工することとしております。

説明は以上でございます。

○石垣直樹委員長 それでは質疑に入ります。質疑ございませんか。

○村椿敏章委員 若干確認させていただきます。漏水が起きたのはいつ確認されたのでしょうか。

○古田孝仁農林課長 事故発生の通報を受けた時間になりますが、令和7年8月19日火曜日の3時頃でございます。

○村椿敏章委員 それによってどういう対応をして、今その影響というはどのような状況あるのか伺います。

○古田孝仁農林課長 その付近に隣接するところにいらっしゃる農家さんから話がありまして、その方が漏水を発見し、漏水量が多かったので、自宅にある機械を使って水路を造って、それ以上の侵食が進まないように対応されたところです。そのあと、私どももそちらにお伺いしたのですけれども、その際には、ちょうど道路わきだったのですから道路の明渠がございまして、そちらのほうに水が流されるように造作してあったことから、被害が拡大しなかつたというところです。

ただ、それを対応するまでに農家の敷地内の部分に土砂が堆積したり、あとその先にのり面がございまして、そちらを侵食してその先の農地へも一部流水があったというところは確認しております、そちらについても復旧する予定でございます。

○村椿敏章委員 8月19日で今はバルブというのですかね、そういうのを止めて、漏水は止めているのかなと思うのですけれども、それによっての影響というはどういう状況なのか。防除とかそういうのもあると思うのですが、いかがでしょうか。

○古田孝仁農林課長 破損した部分がダムからの送水管という部分で、基本的にダムから直接ファームポンドに水を送り込む管でございました。その水が行かないとファームポンドに水が行かないのですけれども、並列して各農家さんに水が配られる排水管のほうも敷設されていましたので、そちらをバイパスという形で漏水した箇所を通ることなく排水路のほうに水が流れるようにバイパス工事のほうを行いまして、農家さんに水が来なくて困るようなことが生じないよう対応をしたところです。そのことによりまして、現時点では各農家さんに配水されているという状況でございます。

○村椿敏章委員 わかりました。この工事予定というのは、いつ予定されているのですか。

○古田孝仁農林課長 今回の議決をいただいた後

に、補助事業になりますので、補助手続を経て速やかに入札等をして契約をして実施していきたいと考えているところでございます。工期としては2月末を予定しているところでございます。

○村椿敏章委員 わかりました。以上です。

○山田庫司郎委員 ちょっと何点かですが、原因が亀裂によるということですし、その亀裂が何で入ったかということは基礎材が抜けたのかどうかわかりませんが、それによって外圧がかかって亀裂が生じたという説明だったというふうに理解をしているのですが、それで火山灰質から今度は砂利等で基礎材を埋め戻すというお話をいただきましたが、この嘉多山や越歳のこの地区というのは、普通の発生した土を埋め戻して、管を設置してきた経過があるのだろうというふうに思うのですが、ほかの場所でこういう危険性があるということは専門家の話かなんかはどうなのでしょうか。設置してもうかなりになりますから、本体自体も弱まっているのかどうかわかりませんけれども、その辺はどうなのでしょうか。

○古田孝仁農林課長 今回の漏水の事故につきましても、網走開発建設部の技術職員に立ち会っていただきまして調査のほうをしております。また、札幌のほうからも寒地土木研究所の職員にも見てもらったり、管路のほうにカメラを入れて調査をしたというところを経て、そういう地下水もしくは何らかの水が管路の周りを走って、それが基礎材を流出させて、その生じた空隙によってたわんだのではないかというような、FRP管ということもございますので、その辺の部分も影響したのかもしれませんというところはあるのですがという検証結果でございます。

ほかの地区につきましても同様なことがあるか確認したところ、そういう地下水が走るだとか、そういうものはその地区によって違いますので、一概にそれがほかの地区でも、老朽化によって生じるものではないというような回答はいただいたところでございます。

○山田庫司郎委員 わかりました。

○石垣直樹委員長 そのほかございませんか。

[「なし」と呼ぶ者あり]

お諮りします。

議案第15号令和7年度一般会計補正予算中、農林水産部所管分について、全会一致により原案可決すべきものとして決定してよろしいでしょうか。

[「異議なし」と呼ぶ者あり]

○石垣直樹委員長 次に、秋季視察についてですが、先日の総務経済委員会で視察先、日程について委員長である私に一任をいただいておりました。

まず視察先についてですが、今年度は水道関係について視察したいと思います。具体的には、まず藻琴山麓の水源地について視察し、その後、桂町の浄水場を視察したいと考えております。

視察日程についてですが、総務経済委員会行政視察の翌週の令和7年10月21日火曜日としたいと思います。視察先、日程について、委員の皆様から御意見がございますでしょうか。

[「なし」と呼ぶ者あり]

ひとまず、視察先、日程についてはそのように決定させていただきます。

次に、委員外議員の参加について、認めるか認めないかについて御発言をいただきたいと思います。

○村椿敏章委員 認めていいと思います。

○山田庫司郎委員 認めていいと思いますが、移動は何で考えているのですか。

○石垣直樹委員長 今のところ、バスを考えておりますが、調整中ですので、もし取れない場合にはレンタカーを借りることになると思います。

そのほかございませんか。

[「なし」と呼ぶ者あり]

委員外議員の参加を認める発言がございましたが、ほかの皆さんも同意見ということでよろしかったでしょうか。

[「はい」と呼ぶ者あり]

そのように決定させていただきます。

○石垣直樹委員長 全体を通して何かございますでしょうか。

[「なし」と呼ぶ者あり]

以上をもちまして、総務経済委員会を終了いたします。

午前10時41分閉会